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10月12日晚，一代报人江坪永远放下了笔，享年90岁。

江坪是新中国第一代新闻人，从 1952 年起，历经浙江工

人生活报、浙江日报、浙江省新闻工作者协会等多个岗位。从

普通记者、传媒总编到记协主席，70 年来，他一直在写，在记

录，在思考，诞生了《中国讲师和西德博士帽》《推荐鲁冠球的

一封信》等诸多名篇佳作，还出版了《在甬江怒潮中》《心向读

者 情系万家》等著作。

江坪老总编的去世，是整个浙江新闻界的巨大损失，而对

于钱江晚报来说，36 年前，那个为我们“接生”、取名、提出

slogan的人，走了。

36年来，江坪对钱江晚报、对钱江晚报的年轻人，一直关

爱有加。钱江晚报的同事和晚辈们怀着十分沉痛的心情，纷

纷表达对他离去的不舍和怀念，在点点滴滴的回忆里，我们悼

念他的离去，感谢他对钱江晚报做出的巨大贡献，也决心要发

扬他顶天立地的精神，在时代的浪潮里讲述更多精彩的浙江

故事。

“每次看到，他都会问我家人的情况”

江坪和钱江晚报的年轻人

1987 年 1 月 1 日，53 岁的江坪和六七十人守在

轰然作响的老式印刷机旁，等待一张新报纸的出生。

这一天，钱江晚报正式创刊。

作为筹备组负责人，他多次对记者回忆这个瞬

间。在他心底，已经想好了一个祝福：这个新生儿，

永远是勇立钱江潮头的弄潮儿。

这张报纸，为谁而办？溯源而上，这张报纸的

源头，在绿水青山，也在读者、在老百姓。江坪朴素

的想法是，这份报纸，要能够为老百姓的生活，做一

些实实在在的工作。

这些想法，最终汇聚成8个字：“心向读者 情系

万家”。这八个字，是钱江晚报的办报宗旨，至今未

变。

钱江晚报记者方时列1993年进入钱江晚报，他

说，和江老总交集时间越久，越觉得，“心向读者 情

系万家”这八个字不止是他的办报理念，更是他的

为人风骨。

方时列说，江老总以前常在钱江晚报知名副刊

栏目“晚潮”发表随笔，有时是游记，有时是杂文。

“江老总的文章始终以小说大，朴实亲切，我想，这

是他对‘心向读者’的最深理解：文章是给读者看

的，不是显摆自己多有文化的。”

“我进报社后，江老总每次看到我都会问我家

人情况，次数多了，我觉得他是真的关心别人，从关

心我家开始，对他来说，所谓‘情系万家’，不是口

号，是真情流露。”

“作为一个老总，他从没摆过架子；作为一个文

字工作者，他一直在写；作为一个同事，他一直在食

堂和我们吃饭。”方时列说。

江坪喜欢写作，每周仍然要在浙江日报上发表

评论。钱江晚报记者金华回忆说：“每次到他办公

室去约稿，总是见到他在电脑前不停敲字，一篇篇

稿子，一本本书的打印稿，理得整整齐齐。”

前段时间，金华在报社大院里碰到江老总，“那

天，我上前向他问好，他还是跟以前一样，问了不少

关于报纸的事和报社里一些他熟悉的人的情况。”

金华说：“不管是电脑还是微信，江老总一直用得相

当熟练。对了，他的微信名叫黎群，黎民群众的意

思。”

“江老总每次看到我，都会问我家人情况”“江老总每次看到我，都会问我家人情况”

江坪的接地气和亲切感，是很多年轻记者经常

提到的关键词。“他对每一个交往过的晚报小同学，

都会记着，即便只有一面之缘，即便只有一个小时。”

钱江晚报记者马黎说。

2013 年，江坪出版《记者的足迹》，总结自己 60

年的记者生涯。在晚报刚刚工作一年的文艺部新记

者马黎前去采访。

“那次采访后，这十年，我没有再碰到江老师。

对我这样一个小同学、一小时的采访，他应该早已忘

记。前年，2021 年 7 月，我接到记协刘卓文老师的

电话，江老师托她送来新作《随感录——江坪评论

选》，我当时神经大条地问：刘老师，江总编是江坪老

师吗。刘老师回复：是的，老总编。我说：我记得很

早很早采访过他。她回：是呢，他都记得你呢。”马黎

说。

江坪提携晚辈，常常亲自带上新记者去采访，当

时的钱江晚报记者，现在的浙江共产党员杂志集团

副总编徐澜就是其中一个。

“我和他一起采访过华君武，并为钱江晚报晚潮

副刊约稿。江坪总编是一位纯粹的报人，有风骨、有

情怀、有思想、有温度。他的女儿与我同岁，我更多

是把他作为父亲那样交流，因为他没有官架子，有时

候说到动情处还会哭。”

钱江晚报康凯回忆说：“有一件事印象特别

深，我大学毕业分配到报社没两年，正好浙江日报

缺体育记者，江老总要把我从钱江晚报调到浙报

去。那时我年轻不懂事，不愿意去，还洋洋洒洒写

了封陈述我理由的信，去江老总办公室当面交给

了他。江老总看了之后一句也没批评我，回头却

把当时的晚报领导批评了一顿。三个月之后，当

时我已在浙报文教部，有一天部主任开会回来告

诉我，说江老总在会上把我发在头版上的一篇稿

子好好表扬了一通，后来这篇稿子评上了省好新

闻一等奖。这一进一出的批评和表扬，让我意外，

也让我多年之后仍感慨江老总对年轻记者的爱护，

以及当领导的方式方法。”

钱江晚报的老同事王慰平前些天刚去看望过江

老总，“我们很幸运，那天，他精神不错。”

刚到时，他还昏昏沉沉睡着，被女儿叫醒后，见

到老同事，一下子兴奋起来，“聊了很久”。

“我们都是您培养的。”王慰平记得，他在病床前

对江老总说了这么一句。“都是互相成就的。”老爷子

马上接了一句。

“他的内心很善良，是一个始终保持知识分子底

色的老报人。”王慰平说，“我们永远怀念他。”

江老总走了，不变的是，他看着长大的钱江晚

报依然与你日日相见，还包括那八个字：心向读者

情系万家。

“他对每一个交往过的晚报小同学，都会记着”
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去年11月10日，钱江晚报记者节活动，江坪专程

来到晚报，为演播室和陈列馆揭幕，也为卡塔尔世界杯

出征记者践行。记者徐洁也在其中。

“他爱和年轻人聊天，对新媒体的生产模式特别

感兴趣，会在制图小编身边俯身下来，还跟首页编辑

飙起了俄语。”

那一次来，他还热心联络钱江晚报历任老总为

晚报成立35周年送上贺词。那天，江坪走到自己提

出的钱江晚报办报宗旨“心向读者 情系万家”这副对

联前，停下了脚步，认真对身边的年轻记者讲述了当

年晚报的创办经历，他说，这是钱江晚报的立足之本。

钱报年轻记者向他讲起如今的“小时小店”“健

康小站”，江坪听得认真，他说：“这就对了，当年钱江

晚报记者走进商场站柜台、走上马路拉煤车，就是要

走进百姓生活。”

“在他身上有种很强感染力，你能看到：做一份

热爱、擅长、出产价值的工作，然后从中自我实现是

怎样的感觉——所有的快乐，来自学习、积累、进步，

来自深耕一份事业，不断把它变好，看着它把世界变

好。”徐洁说。

退休的那些年，江坪依然经常给钱江晚报的青

年记者提出很多创新性的意见，总是鼓励年轻人创

新，勇于尝试，不断开拓。他说：“一个人一定要有一

个无法放弃的追求、无法割舍的事业，这样人才会变

得坚强，有力量。”

去年记者节，由浙江省新闻工作者协会、浙江日

报报业集团共同举办的江坪同志从事新闻工作 70

周年座谈会在杭举行。钱江晚报年轻记者刘俏言听

完后，写下一篇侧记《历经70年铅与火、光与电的岁

月，年轻记者从老前辈江坪身上学什么》。

“我在江老总身上看到了创新迸发出的力量。当

一个老记者前辈每天都在思考着创新时，作为一个

年轻记者，又为何不能做到勇立潮头、引领时代呢？”

“他爱和年轻人聊天，还跟年轻编辑飙起了俄语”

2022年11月6日，江坪同志从事新闻工作70年座谈会在杭举行，他以热爱、坚守、创新三个关键词与

大家分享自己的工作感悟。 本报记者 董旭明 姚颖康 摄
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